
「入木」何止三分

雜念多難專注
我的秘書覺
得我很神奇。

負責如此多的工作，每天行程完
全是爆滿，究竟是如何去面對一
切，保持專注和高效率？
秘訣真的很簡單。我在做每一

件事情的時候，完全是百分之百
投入的，沒有絲毫其他的雜念，
世界裏面根本沒有其他東西。這
對於很多人來說是很難的，所以
我覺得他們的思緒世界比我的難
多了。為什麼？因為他們雜念多。
而我很喜歡的一本書《設計快樂》
（Happiness by Design）裏面有講
到，思緒混亂的人，也就是不停
需要轉換跑道思考和從事不同項
目的人，需要損耗特別多的能量，
因為僅僅是不停轉換已經消耗能
源，等同塞車的時候，汽車是最
耗油的一樣——不停地啟動和煞
車是最耗能源的。
那麼為什麼我們這麼多人都選
擇如此呢？為什麼不好像我這樣
選擇專一？原因很簡單——其實
思緒雜亂的人是更容易出現這種
情況，除非你刻意消除它們。也
就是說，一個正常人，沒有意識
到這個問題在身邊而特別選擇專

一的話，就會被太多的思緒滲
入。
這讓我想起荷里活一套電影

《超人》裏面講到，他在成長的
時候由於自己的超能力，被太多
的外間感官影響，大腦無法過濾
太多的資訊。最後他發現，必須
自己主動去擋住外來訊息，只專
注自己想專注的東西。
對，其實就是一切都要自己去

主動選擇，而不要讓外間因素自
動為了你去選擇。這是累的，因
為每個人都懶。每個人都希望可
以不需要想太多事情。但其實也
很簡單，你只需要選擇幾個大的
事項，剩下的，都不會是大問
題，可以由它。
所以，很多學生問我他們對

於事情的專注程度不足，好像
無論是複習還是考試都效果不
佳，問我有什麼建議？我的建
議永遠都很簡單——你沒有足
夠的專注。肯定不夠，專注怎
麼來？專注只不過在於消除雜
念而來。你都沒有別的東西
想，而你的大腦除非是在睡
覺，否則其實永遠在轉動，那
你還怎麼能不專注？

幼年有幸與
黃永玉叔叔比
鄰而居，那時

他正值壯年。黑暗中畫明窗的年
月，風大雨大，他每天叼個大煙
斗在小院出出進進，未見他動
怒，未見他悲哀，外面連串淫火
燒，沒有把他燒成炭，反把他燒
成一團火，走到哪裏亮到哪裏，
發出耀眼光芒，一直燃燒到96歲
的今天。常說，創作者一生最好
的作品出自精力最好的壯年，黃
叔叔的創作之火卻是愈燒愈旺。
8月26日起，名為《入木》的
《黃永玉版畫藝術展》在北京展
出，「入木」這名真好。傳說王羲
之筆法有力，在板上寫字，木工刻
字時發現字跡透入木板三分深，故
曰入木三分，後用來形容對文章事
物見解深刻透徹。黃叔叔的畫，通
俗俏皮，內含深意，洋溢着人間煙
火，又道盡世間不平、不公、不
善、不仁，洞明透徹，聰明睿智，
「入木」何止三分。
黃叔叔為畫展寫了一篇序文

（見圖）：
這是我一輩子刻的木刻，大部

分都在這裏了，可能 400 塊左
右。零星的散失和文革被勒令上
交的是少數。我年輕時用厚帆布
做了個大背囊裝木刻版，木刻工
具，喜愛的書籍，還有一塊被人
當笑話講的十幾斤重的磨刀石，
一聽到槍聲炮聲，背起背囊跟人
便跑，千山萬水8年抗戰，這些
木刻板子居然還能聚在身邊，有
如自己一半的歷史骸骨，不離不
棄地過了96年。

我一輩子本事不大，受正式教
育的機會不多，過日子倒是從來
不敢苟且，不敢懶惰，怕都是刻

木刻養成的習慣，一刀一刀小心
往下刻，深怕出現差池。在軍墾
農場勞動3年，末尾那段日子跟同
事張佩羲聊天，我說回北京不刻
木刻了，他問：不刻木刻，你吃
什麼？孔夫子曰，吾生也賤，故
多能鄙事，我想找碗飯吃大概不
困難。一個人老了，要不倚老賣
老便是信口開河，請原諒。

黃永玉
此次展出木刻作品400餘幅，有

100多幅是早年作品，曾與黃叔叔
一同流落到香港，是夫人梅溪阿
姨多年來，如寶如珍的守護，是
兒女們一點點一箱箱，從香港帶
回北京，木刻畫作是黃叔叔一家
人心血的珍藏，難得一見，觀者
有福。
黃叔叔除了畫畫、木刻、雕

塑，還寫文章，90多歲高齡仍然
上午畫下午寫，他不用電腦全是
手稿。他還寫劇本，他寫劇本的
時候我還沒出生，如今每當倦怠
時，就會想到黃叔叔，像他一樣
「一刀一刀小心往下刻」，一字
一字小心寫下去，不容有差池。

曾經在網上看到一篇有關如何成為暖男的文章，裏面列舉
了十大有關成為這個對於很多女性來說是夢寐以求的另一半
的條件。

第一招：「不管再遠的距離，我都能順路載妳。」有一個男生，當工作完
畢之後，問其中一個女同事要不要載她回家，因為覺得順路。其實這個女生
在台南工作，家住墾丁，完全不順路的，但這個男生反而覺得沒有問題，真
是奇怪。之後這個女生覺得，他是不是想追求自己？其實這個男生沒有這種
想法，只是覺得順路而已。這個可能就是暖男的行為之一。
第二招：「從今以後，妳的早餐我負責。」有一個男生，每一天都會送一
份早餐到一個女生家，維持了兩個多月。這個女生因而感覺到這個男生喜歡
自己，終於有一天忍不住開口問對方：「我們是不是一起交往？」然後這個
男生竟然說：「我們不是好好的朋友嗎？」女生立刻無言以對。
其實我覺得，一般男生也不會這樣做，除非對這個女生有好感，但這個男

生竟然沒有想追求這個女生的想法，人就是這麼奇怪，會做出一些想像不到
的事情，目的只是想討好一個朋友，希望藉着這個行動令到朋友開心。
第三招：「你累了嗎？我的肩膊借妳靠。」有一次，一班女生約好到一個

地方旅遊，結果五個人之中，只有一個女生去到旅遊，其他四個都因為工作
關係而缺席，結果有個男生說：「我就陪妳去這個旅遊。」晚上的時候，兩
個人在房間看電影，當女生看到累了的時候，男生跟她說：「我可以借我的
肩膊給妳靠。」自此之後，這個女生一直回味着那個浪漫的情景，因為這個
男生是高大威猛型，而且從外國回流到台灣，所以條件非常吸引。結果這個
女生過了幾天之後，就跟這個男生告白，然而這個男生跟她說：「我們不只
是朋友嗎？」這個女生覺得非常無奈，原來自己會錯意了。
就着這個事情，從我們男生的角度來看，有時真的是出自一番好意，或者
是禮貌上的說法，沒有像這個女生所想的那種，當然我也覺得，借肩膊給女
生靠，其實是不太容易說出口的，因怕令人誤會。
第四招：「我不怕冷，穿上我的外套吧。」有一個女生認為是暖男的男

生，大家一起看電影，當進場的時候，這個男生突然從袋裏拿出一件外套給
這個女生穿上，說這裏冷氣比較凍，女生當然非常享受被照顧的感覺。
而另一位女生也說：「曾經有一個男生約會了我們四個女生一起看電
影，這個男生竟然又使出這一招數，從袋裏拿出兩件外套給其中兩個女
生，但因為一共有四個女生的關係，這個男生竟然電影也不看，就跑到附
近的百貨公司買多兩件外套給其餘兩位女生，大家都會覺得這個男生絕對
是個暖男。」
但從另一方面看，我覺得這招數，其實好像他經常也會使用，可能不是暖
男，而是花心男，因為他太習慣了用這種方法討好女生。

如何成為一個暖男（上）

乳癌在香港
是女性癌症之

中的第一位，最新資料2017年香
港發現乳癌新症4,373名，死亡人
數721名，平均每15名香港人當
中就有一位會患有乳癌。眾所周
知癌症愈早發現治癒率愈高，所
受的痛苦愈少。
香港人愈來愈接受定期的乳房
檢查，特別是高危一族，例如有
乳癌的家族史，少生育，遲收
經，接受女性荷爾蒙治療的人士
更加應該定期檢查。
不過有很多人有不同的疑慮：
聽說有 2D和 3D 的乳房X光造
影，如何選擇呢？
2D是平面的X光造影一邊照兩
張相兩邊四張相，3D就1mm照一
張的斷層照片，一邊乳房要照幾
十張，而使用的輻射量和時間差
不多，對於亞洲人或者比較年輕
的女士更加清楚，更容易發現一
些微小的病變和乳腺組織結構有
改變的影像。減少複照的機會，
而痛楚稍為輕。但價錢較貴。
有些人想用超聲波來代替乳房X
光，這樣既不痛又無輻射不是更
好嗎？
乳房X光和超聲波是不能互相

代替的。它們看的東西不同。X光
看的是很微細的鈣化點，組織扭
曲變化，而超聲波看不到這些。
但超聲波看到一些腫塊，能夠分
辨是液體性水囊還是硬的腫塊以
及其邊緣、結構、血流量。
X光乳房造影應該由什麼時候開

始照呢？
在美國40歲以上建議每兩年照

一次，但有些國家則建議50歲才
照。因為太年輕乳腺組織比較細
密而難以分辨裏面有沒有腫瘤，
這個時候乳房超聲波和3D技術會
更好。而且生育年齡的女士盡量
減少接受X光檢查。
事實上新的X光乳房造影的輻
射量並不是太高，等於坐飛機由
香港來回一次倫敦的輻射量。
最近有些人的短訊群組裏在講

照乳房X光的時候要戴一個保護
甲狀腺的護罩。其實不需要，為
此美國放射學會發了一個通告說
不需要，因為這個護罩會阻住照
乳房，如果乳房的組織照得不好
反而要照多兩次更加增加輻射次
數。在照的時候放鬆和X光技師
合作的話照得相對舒服又省時，
既減少痛楚，又減少在X光下暴
露所需要的時間。

乳癌普查

數天前是農曆七月初七，是
乞巧節。我本來完全沒有想起

這個節日，但不知怎的，今年竟然收到數位朋
友發來七夕的祝福，也見到有人在社交媒體中
憶述她們以前過乞巧節的情景。
為何往年沒有人會特別因這個節日而祝賀朋

友或有感而發，今年卻紛紛記起乞巧節？是否
因為疫情令本來忙碌的生活被迫暫停下來，心
靈便有空間想起一些平時被忽略的美好傳統事
物；抑或是有感凡間紛亂，不如寄情飄渺的仙
界？
乞巧節有很多別名。它的節慶在七月初七，

所以又叫七夕和七巧節。信女在這天拜七姐，
故又名七姐誕。乞巧節對我來說意義不大，因
為我出生在女子們都拜七姐的習俗之後，而我
家亦沒有女性長輩拜七姐，亦沒有聽她們提及
小時候拜七姐的情景。所以，這個節日在我心
目中，差點有如寒食節般，是一個消失了的傳
統中國節日。只有其名字令小時候的我有點疑
惑︰七巧板跟七巧節有關嗎？乞巧節跟乞丐又
有沒有關聯呢？七姐誕拜的是七名仙女，還是
只拜玉帝的第七名女兒？

正因如此，今年忽然有多位朋友送來七夕的祝
福，令我對乞巧節有點好奇。原來這個節日起源
於周朝，當時人們在七夕拜祭牽牛星和織女星。
牽牛星在銀河東邊，織女星又稱天孫，在銀河西
邊。兩個星宿隔着銀河遙遙相望，漢朝的《古詩
十九首》的〈迢迢牽牛星〉便這樣寫着︰「迢迢
牽牛星，皎皎河漢女。纖纖擢素手，札札弄機
杼。終日不成章，泣涕零如雨。河漢清且淺，相
去復幾許？盈盈一水間，脈脈不得語。」開始將
二星賦予了牛郎和織女的形象。之後，又有董永
與七仙女的愛情故事，令到牛郎和織女成為中國
有數的愛情故事的男女主人翁，亦使拜七姐變成
民間千多年的流行習俗，是女子們冀求上蒼賜予
俏郎君的節慶。
我看到一些描述上世紀中香港女子拜七姐情況

的記載。信女們會在祭桌上放着香燭、七姐盆和
七姐衣，亦有女性的日常用品，如胭脂水粉、爽
身粉、紙扇、飾物、毛巾、牙膏、手帕、針線
等。她們亦備有應節果品糕點，如七姐餅、楊
桃、葡萄等。貢品中擺放着兩盆代表牛郎的禾
秧，有些人會奉給牛郎牛郎衣和牛郎盆。信女點
起香爐後，會跪地向上天禱告許願。許什麼願

呢？從她們的祭品中便可以知道她們希望有美
貌、有巧手，也有如意郎君、美好姻緣。
我對七夕和牛郎織女的認識多是來自中國文

學。小時候，母親教我唸《長恨歌》，「七月七
日長生殿」就在腦海中留下印象。中學時，我最
愛秦觀的《鵲橋仙》。與我鄰座的同學寫得一手
好字，在宣紙上寫了《鵲橋仙》送給我。我們畢
業後沒有聯絡，但她的墨寶我保存至今。多年
前，我搬到郊外，一位愛好詩歌的學者在深秋到
訪。那晚天上閃着星星，他在花園舉頭望後，唸
出杜牧的《秋夕》：「天階夜色涼如水，臥看牽
牛織女星」，其實那晚掛在天空的應該不是牽牛
織女星吧？
藝術家眼中的事物總是與現實和科學不相符

的。我收到的七夕祝福圖中，有些是牛郎織女相
擁在圓月之下。即使真有牛郎織女每年在鵲橋上
相會，但一定沒有可能是在月圓之夜，因為初七
是不會有滿月的。送此圖給我的朋友卻批評我毫
不浪漫。
忽然驚覺，我雙手笨拙，從來不巧，針黹女
紅、編織廚藝、勞作美術，一概不懂，可能就是
小時候沒有拜七姐所受到的懲罰。

七夕雜談

上世紀三十
年代抗戰歌曲
《白雲故鄉》

跟1952年李厚襄作曲、張金作
詞、張依雯及柔雲合唱的《故
鄉》並不一樣；後者懷緬故鄉情
懷，縱使年幼唱來亦感觸至深，
首段歌詞永不忘懷：

朵朵白雲飛向我的故鄉
青山重重 樵歌嘹亮
看那東方鮮紅的朝霞
歌唱我的故鄉

《故鄉》，童年村校經常唱誦
的歌曲；比我小幾歲的弟妹們會
否唱過？不敢肯定。
長一輩的姑姐、堂姑姐、堂

姐，幾位家姐都曾經在解放後南
來、文化深厚的老師教導，家國
情懷牢固的課文及歌曲植根幼稚
心靈，每每南風吹遍6、7月，抬
頭滿眼藍天白雲，深藏記憶長河
的旋律響起……朵朵白雲飛向我
的故鄉……耳腔溜轉。
前時新書籌備期間，藉

翻尋老照片往事流水行雲
湧現，數十年時裝長路嚴
格說來始自未上幼稚園極
幼之年，在家中偌大農務
曬場（禾塘）持碎瓦片或
大我3歲的三姐自學校取
回老師棄用之粉筆末，將
人面公仔畫個不亦樂乎；
幾歲大領導幾歲大，三姐
是我的小導師，一生一世

心靈摯友，縱使肉身離我們而
去，早逝於四十年華。
加拿大安省Kingston高中畢業

前，計劃前往心儀歐陸念美術，
從來書念得既好且具計劃的二姐
循循善誘：中學畢業年歲尚輕，
創意學科比較飄渺，不若進大學
先念正統Academic學科，二十出
頭大學畢業，心志更成熟才念下
一個創意工業學位，豈不兩全其
美？
幾年後念過經濟學，大學畢業

離開加拿大到英國倫敦上設計學
院；慶幸二姐理性引導，幾年設
計念來更富系統，甚至告別多年
學校教育，投身社會工作，仍深
受二姐求學及處事慧黠精神影
響。
白雲蒼狗，陳年往事隨整理新

書內容逐片逐片積聚眼前，感傷
白雲故鄉早已巨變，滿眼山河的
童年歲月一去不返，感恩有幸能
將自己走過的時裝之路編輯成
書，不讓往昔永遠失落。
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朱克伯格乃是特朗普的黑軍師
特朗普最近全面封殺中

國的通訊和互聯網企業，
展開科學技術戰爭，揚言
要和中國脫鈎。原來，朱
克伯格乃是特朗普的黑軍

師，他分析了中國通訊業和互聯網科學技術
已經深入到金融領域和消費領域，競爭能力
非常高，創新概念很強，美國企業已經落後
一大截，一定要想辦法將之扼殺。美國白宮限
期中國企業必須出售海外版抖音（TikTok），
也是朱克伯格向白宮游說的結果，因為臉書
（facebook）認為中國的抖音會搶走臉書在美
國的生意。所以，朱克伯格大力鼓吹「中國的
互聯網企業危害到美國企業的安全」。
去年10月，facebook行政總裁朱克伯格出席
美國眾議院金融服務委員會聽證會時就Li-
bra（天秤幣）事宜接受議員的問詢。他指出
世界上有超過10億人沒有銀行賬戶，當中包
括1,400多萬美國人。如果有一個合適的系
統，相關人士便可以通過手機享受銀行服
務，而臉書所發展的Libra加密貨幣能夠解決
這個問題。朱克伯格認為中國的互聯網技術
的高速發展已經威脅到他的加密貨幣計劃。
朱克伯格說：「直到目前，幾乎所有中國

以外的互聯網，都是建基於美國——一個強
力支持表達自由的平台，但西方價值觀念不
擔保會勝利跑出。10年前，幾乎所有主要的
互聯網平台都是來自美國。今日全球前10個
互聯網平台，有6個是中國的。」朱克伯格
大力推銷「中國威脅論」，主張白宮要嚴厲
制裁中國的高科技企業。
朱克伯格又表示，「美中正在展開競爭，

中國跑在前面，中國正在開發網絡貨幣的項
目，由官方和私人合作。他擔憂如果美國的
腳步遲疑，美國的世界金融領導者地位，未
來可能受到中國挑戰。

在回答與微信、支付寶等支付網絡競爭的
問題時，朱克伯格表示︰「中國的金融基礎
設施遠比美國先進很多，而facebook到了今
天仍然沒有自己的支付平台。」
中美都正在發展區塊鏈技術。兩者的重點

並不相同，中國的主要重點放在推動實體經
濟，推動對外貿易和物流運輸管理，推動數
碼合同和金融交易系統。美國的高科技企業
醉心在加密貨幣，讓美國互聯網企業將可搖
身一變成為了網絡銀行，股價急劇上升。美
國互聯網企業與特朗普有一個巨大的分歧，
特朗普認為加密貨幣是「空頭貨幣」，認為
必須嚴格限制，要防止其擾亂金融。 中
國發展利用區塊鏈技術，推動了外部循環、內
部經濟循環，兩個體系合在一起，保持了經濟
強勁復甦，中國的加密貨幣也有利抵禦美國的
經濟制裁，有利於在國際貿易中運用人民幣作
為結算貨幣，擴大中國的貿易合作的朋友圈，
減少使用美元作為貿易結算貨幣。
長期以來，臉書一直為美國所舉行的「顏

色革命」服務。美國的野心家一直認為，如
果掌握了一個國家金融系統，那麼就可以控
制這個國家的經濟；如果掌握一個國家的糧
食，就可以支配這個國家的安危；如果掌握
了一個國家的網絡媒體和社交平台，要推動
這個國家的政權更迭就易如反掌，所以一直以
來，臉書、推特（Twitter）、谷歌的You-
Tube，都緊密和美國的中情局配合，控制社
交平台，支持反對政府的所謂民主運動，最後
過渡成為「顏色革命」，東歐的變天、阿拉
伯之春、亞洲地區的動亂，都同美國的網絡
媒體有關。正因為如此，各國對於美國媒體
的入侵，都抱着警惕的態度。
今年5月份，朱克伯格游說歐盟的工業政

策專員布雷頓一定要制裁中國。他說︰「目
前全球共有兩套截然不同的互聯網監管模

式，且是基於兩種不同的價值觀，而中國實
行的監控模式不僅『十分危險』，未來還可
能有其他國家會仿效，因此西方應該爭取讓
中國的監管模式更加民主，並與西方模式接
軌。」朱克伯格對於歐盟2018年對個人隱私法
所進行的改革，表示讚賞。他認為西方未來科
技公司與政府之間的合作是「不可避免的」。
今天對中國殺氣騰騰的朱克伯格，在2016
年之前則喬裝打扮成為了一個親中國的企業
家，他的目標是讓他的互聯網生意，進入科
學比較落後的中國，搶佔壟斷地位。朱克伯
格苦學中文，講普通話，並且努力建立在中
國的關係，與習近平見面，美國大使說北京
的空氣不好，朱克伯格在霧霾天氣下於天安
門廣場跑步，證明他認為北京的空氣沒有問
題。習近平2015年訪問美國，朱克伯格有辦
法說服當時的美國總統奧巴馬安排他的座位
在「主家席」，與習近平及其夫人彭麗媛同
坐，《紐約郵報》報道，宴會前，朱克伯格
曾大膽邀請習近平為其未出生的女兒改中文
名，用上「榮譽（Honorary）」字眼，卻遭
習近平一口拒絕，果斷說「No」。
朱克伯格事先在網絡上宣傳自己的家庭是

中國人家庭，每逢春節，他們都在家裏包餃
子，保持中國傳統。他宣傳自己的老婆是中
國人，懷念故鄉。其實，這都是政治的偽
裝，他的老婆普莉希拉．陳（英文：Priscilla
Chan），在美國出生，連一個中文名都沒
有，上一代是越南移民，普莉希拉．陳哈佛
大學畢業，是典型的美國人。
朱克伯格和特朗普都是生意人，也是億萬

富翁，他們都善於變臉。他們的故事告訴我
們，美國已經進入了對中國全面封殺的年
代，他們的利益及他們所夥拍的政治集團，
都認為中國已經經濟崛起，要保存美國的優
勢，對中國一定要「無毒不丈夫」。
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■半世紀前新界元朗，務農仍為大多
數，清貧，然而環境優美，夏日藍天白
雲美不勝收。 作者供圖


